

Este año se han registrado 97 casos de ataques o infracciones a personal e infraestructura de salud, cifra mayor que en años pasados.

En noviembre del año pasado una lancha que iba a atender a víctimas del conflicto armado entre los municipios de Mosquera y El Charco (costa Pacífica de Nariño) fue atacada a bala por desconocidos en aguas del río Tapaje.

Por los mismos días había sido noticia un atentado a una ambulancia del hospital de Argelia (Cauca), y días antes una explosión afectó los tanques de almacenamiento de agua del mismo centro médico.

En otro rincón del país, exactamente en el municipio de La Hormiga, Putumayo, el personal médico teme a acercarse a atender a los habitantes de algunas veredas por la presencia de minas antipersona que obstaculizan el tránsito.

Según la delegación del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) en Colombia y la Cruz Roja Colombiana (CRC), en lo que va del 2013 se han registrado 97 ataques o infracciones contra misiones médicas en el país, cifra que ha aumentado considerablemente respecto a años anteriores: en 2010 hubo 55; en 2011, 92, y en 2012, 88.

Así, ambulancias, puestos y personal médico corren peligro en Colombia, mientras las regiones más apartadas carecen de una atención oportuna. Por ello, ambos organismos lanzaron hoy una campaña que pretende fortalecer el respeto por la misión médica a través de capacitaciones al personal de salud, la Fuerza Pública y actores armados, la identificación del personal, de los puestos de salud y hospitales con los distintivos pertinentes, así como mensajes en radio y televisión.

"Además del aumento en el número de ataques, es alarmante la gravedad de los casos que se han presentado y que incluyen, entre otros, amenazas y bloqueos de acceso a centros de salud y de suministro de medicamentos", indicó Jordi Raich, jefe de la delegación del CICR en Colombia. "Nos preocupan las consecuencias humanitarias que todo esto genera por lo que, a través de la campaña, reiteramos el llamado a respetar la Misión Médica en todo momento", agregó.

Según Jorge Enrique Calero, director del Sistema de Alertas Tempranas de la Defensoría del Pueblo, las comunidades afrodescendientes e indígenas de zonas rurales, los campesinos de regiones remotas, el personal sanitario y los civiles que prestan el servicio médico son los más expuestos al riesgo que representan las infracciones contra misiones médicas.



Estas, por ejemplo, son ataques a centros hospitalarios, amenazas a personal del servicio sanitario, bloqueo de campañas de prevención, atentados contra personal, prohibición de circulación a ambulancias y acciones para rematar heridos o enfermos en centros de atención o medios de transporte del sector de la salud.

"Son formas de mantener el control del territorio y de la población. Los armados consideran que el ingreso de las misiones puede estar siendo utilizado para otros fines y esta sospecha puede llevar a impedir su ingreso", añade Jorge Enrigue Calero de la Defensoría.

Pero estas condiciones no son las únicas que afectan la atención en zonas rurales. Marc Bosch, coordinador general de la organización Médicos sin Fronteras en Colombia, advierte que existen grandes deficiencias en el acceso a la salud: "Muchos de los hospitales no están realizando actividades extramurales y la red de atención primaria se ha ido deteriorando. Hay puestos de salud abandonados y el personal es escaso. El conflicto armado y los ataques a la misión médica pueden explicar en parte esta situación, pero para nosotros es evidente que la mayor parte de barreras que limitan el acceso a la salud está relacionada también con el diseño y la implementación del actual sistema de salud".

Sobre el panorama, Fernando José Cárdenas, presidente de la Cruz Roja Colombiana, concluye: "un solo acto de ataque o bloqueo que impida la labor de los trabajadores de la salud puede poner en peligro la vida de muchas personas y tener repercusiones difíciles de subsanar a largo plazo".

Por: Redacción Vivir

http://www.elespectador.com/noticias/nacional/mision-medica-aprietos-articulo-437286